

SUSCRIPCIÓN: Un mes, 1'25 ptas. en toda España.  
Extranjero, 2'25 ptas.

PALMA DE MALLORCA LUNES 7 DE AGOSTO DE 1911

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
San Bartolomé, 32. — Teléfono, 7. 6

## CONVERSACIONES

### EL ESPÍRITU ANÁRQUICO

Hay mucha gente que, al ocurrir una semana trágica como la de Barcelona, por ejemplo, queda asombrada y parece que ve visiones. ¿Cómo ha podido ser eso? —dice. Así tan de sorpresa, pasar de la normalidad a la destrucción, al frenesí, al delirio incendiario y homicida? ¿Quién lo hubiera creído? Y, no obstante, la realidad deja lugar a pocas dudas: estas son las ruinas, estos son los escombros, estas son las huellas tangibles de la devastación. Los muertos duermen en el camastro; los mutilados y heridos gimen en el hospital. Todo el mundo queda espantado de las proporciones de la catástrofe y de que nos cogiera tan de improviso. ¿Cómo se explica este asombro del pacífico burgués, del padre de familia, de las personas de orden, de los liberales de buena fe? ¿A qué atribuir esa perplejidad de la opinión pública? Pues, sencillamente, a que el burgués y el padre de familia, y la persona de orden, y los liberales de buena fe, y la opinión pública en conjunto, duermen hace años el funesto sueño de Parménides ó como diríamos a la española, están en Babia y no se enteran de las cosas ni de la fermentación subterránea de los espíritus más que por sus explosiones inesperadas y sus materiales estallidos.

Viene una de esas explosiones, uno de esos estallidos, y entonces despiertan un momento de su siesiteca de cuarenta años para maravillarse, hacerse cruces y volver a dormitar en seguida, sobre la gestación ó incubación del estallido próximo. La gente de que hablo deplora, pero no observa; lamenta lo ocurrido, sin más trascendencia que la misma lamentación. Después, vuelve a su natural descuido ó su inconsciencia, a su pereza volitiva, y cierra los ojos á cuanto nos rodea ó bule á nuestro alrededor; á cuanto preparó, desde lejos, en las almas el cataclismo pasado, y á cuanto prepara de la misma suerte y en la actualidad el cataclismo futuro. Porque es preciso conocer de todo sentido realista y de observación para sorprenderse de los frutos que da un árbol plantado y regado cuidadosamente y por tanto tiempo, para asombrarse de los efectos negándose á mirar frente á frente las causas. Si alguien viene, una que otra vez, á sacudir ese cuerpo atargado llamándolo a la realidad y á la vida, apenas obtiene de él más que un encogimiento de espaldas ó un gesto de rencor. En vano le diréis: «Mira que no es cosa de dormir. Despierta, si no quieres hacerlo volando por los aires á la hora menos pensada». La cabeza del durmiente vuelve á doblarse, masculla unas palabras ininteligibles contra el agorero importuno y continúa su siesta como si tal cosa.

Quien hubiera prestado somera atención, nada más que somera atención, á los últimos quince años de propaganda demagógica en Barcelona, si de algo podría asombrarse es de que la explosión de la semana de Julio hubiese tardado tanto tiempo en ocurrir. Claro que enterarse de lo que dicen los periódicos anarquizantes, seguir las predicaciones de los mitines, observar en el tranvía y en la calle el lenguaje habitual del pueblo, penetrar en los bajos fondos de las sociedades políticas y saber lo que los diarios burgueses se se atreven á repetir en sus reseñas; conocer y presentar, en suma, la ideología ó mentalidad de las masas tal cual es según han venido á modelarla y produciría sus conductores de la última generación, todo eso resulta sumamente desagradable y capaz de infundir vértigo á la cabeza más firme. Pero el daño no se suprime ni elimina con solo prescindir de él ó haciendo el vacío y el silencio á su alrededor. Ignorando esa fase de la realidad nacional, no operamos en ella una extirpación salvadora; no hacemos más que mutilar nuestra propia inteligencia y comprensión poniéndolas fuera de lo objetivo y condenándonos á mil engaños y ficticias esperanzas.

Tres lustros de exacerbación y radicalismo en los sentimientos, en las ideas y en las palabras; tres lustros de propaganda negativa, disolvente y rencorosa, en la prensa, en la tribuna, en la aula pedagógica, por la pluma del folclórico, por la boca del orador, por el lápiz del caricaturista, por la representación teatral, por la sugestión gráfica del cinematógrafo, por todas las armas y con todos los medios existentes de que dispone la vida moderna, claro es que deben acabar en paroxismo, en embriaguez violenta ó delirium tremens, capaz de todos los extremos y brutalidades, aunque los desaciertos de la política ó los infortunios históricos de la nación no diese base alguna objetiva á la protesta y al desorden. Pero acontece que el ciudadano laborioso y desprejuiciado atraviesa por el corazón de la ciudad con los ojos tapados y esclavo de la corriente que le empuja, no da valor alguno á los signos de tormenta, ni á los indicios de fermentación, ni á los estimulantes tóxicos que vividos y mercenarios fabrican sin cesar para fomentarla y extenderla. ¡Si aquello es lo habitual y constante! ¡Si los quioscos presentan cada día las mismas publicaciones, las mismas estampas, los mismos folletos! ¡Si los vendedores vocan cada día los mismos periódicos con las propias alaridas sediciosas y las propias insinuaciones criminales!

Pues ahí está lo grave del caso y la intensidad ya que no la extensión del fenómeno. La aparición de una nueva literatura ó de una nueva ideología suelen anunciar y determinar las revoluciones de los pueblos, pacíficas ó sangrientas, saludables y desastrosas. No pocas de estas revoluciones aun precedidas de larga preparación intelectual, en el recto sentido de la palabra, alumbradas por un ideal positivo y concreto, guiadas por

una doctrina generosa y humana, hubieron de desbordarse en la ejecución y de generaron en terribles orgías, en fiestas de caníbales. ¿Qué pensar, pues, de esta agitación española nacida é incubada en las más bajas regiones de la mentalidad y de la ética, sin libros, sin principios, sin hombres, sin ideas de organización final, nutrida tan sólo por declamaciones de fanáticos, gritos de odio y excitaciones al asesinato y al estupro en una congeries inmundada de todas las heces y residuos de la literatura demagógica internacional, abandonados, se diría, al uso exclusivo de los países de tercer orden?

Y esto es lo que no ven el pacífico transeunte, el burgués idólatra de su ciudad y su casa, el hombre de instintos ordenados y civiles, aunque se les baila el agua ante los ojos en todo momento y pudieran ver como filtra de continuo hasta las últimas capas. Ciertamente es una tarea ingrata seguir día por día ese proceso y apurar aquellas heces en las hojas de efectiva influencia popular, observando qué manjar del espíritu es el que apetece las multitudes y se apresuran á servirle sus proveedores más celebrados. «Palabras, palabras», se dirá. Desgraciadamente, no; palabras son para la «gente de orden» los artículos de su periódico, los juicios de sus publicistas, las exhortaciones de sus tribunos. Escépticos ó perezosos, sobre todo perezosos y confiados en el poder de la delegación, suelen esperar que les defienda la prensa sensata, que guarde el orden la autoridad, que hablen en nombre suyo Maura ó La Cierva, sin más intervención, ni acto de presencia, ni fatiga de su parte.

En cambio el obrero que, después de almorzar, lee su periódico al pie de la obra ó lo despliega en el ómnibus, ó lo comenta en el bar, ese no pierde ripio y lo toma al pie de la letra como el evangelio de su redención, como el santo y seña de su conducta y de sus pasos. Ese lector, forma el día que es preciso y da su contingente y su esfuerzo, no para su propio triunfo como cree candorosamente, sino para servir de base y sustentáculo á los falsos redentores á quienes suele seguir la popularidad, porque los sinceros carecen de audacia y de frescura y no pueden ni podrán nunca competir con aquellos. No nos asombremos, pues, el día que un motín, una revuelta, un cataclismo llame á nuestras puertas. Asombrémonos de que no ocurran con más frecuencia dada la intensidad de su cultivo y de la acción demagógica, dada la atonía é inacción de los demás.

No es una reacción gubernamental lo que aquí se echa de menos, con todo y haberse hecho dejación del poder en infinidad de asuntos y cuestiones que los países más libres de la tierra miran con especial energía. Es la que falta, una reacción de los espíritus para ahogar espiritualmente, intelectualmente, con la abundancia de la razón y el peso de toda una sociedad disconforme, pero callada y retraída, ese vocerío demagógico que parece ser la voz de España actualmente y que constituye una violenta ruptura del carácter nacional, antes cortés, alegre, hospitalario con los extranjeros, galante é ingenioso; y ahora cerril, intolerante, agresivo y sin gracia.

Miguel S. Oliver

## Ciencia é industria

### Un nuevo procedimiento de antropometría

El doctor Severin Icard, de Marsella, propone un nuevo procedimiento para marcar á los criminales con un signo indeleble que en la mayoría de los casos, facilitaría su identificación.

El procedimiento consiste en inyectar bajo la piel cierta cantidad de parafina, la cual al poco tiempo de inyectada se rodea de tejido fibroso, y concluye por formar una especie de quiste que sólo puede desaparecer mediante una operación quirúrgica, pero dejando siempre una cicatriz tan visible como la nudosidad. La inyección en frío de la parafina no ofrece ningún peligro.

La inyección puede practicarse en diversos puntos del cuerpo, según la naturaleza del crimen ó del delito, y este signo sin perjudicar á la honradez aparente de los individuos marcados, constituiría un revelador para la policía.

### El hollín y el oro

Nadie creería que del hollín de una chimenea pudiera salir oro. Sin embargo, nada más cierto... en determinados casos. Así, por ejemplo, tratado químicamente el hollín de una chimenea en un horno de oro en las minas de Vallejo Horn, California, se obtuvo de la operación metal áureo por valor de 35.000 pesetas.

### La greda

Andando por el mundo se suelen aprender cosas nuevas. Así, por ejemplo, no falta quien ha averiguado que la lumbre da más calor y gasta en el enrejado del hornillo. Como la greda menos carbón, si se pone greda es incombustible, si se emplea mezclándola con carbón en partes iguales se ahorrará un 25 por 100 de combustible, sin que por esto caliente menos la lumbre.

Juan Rebuscador.

### Entre amigos.

—Cuidado que del sombrero que llevas puesto puede salirte una liebre.  
—¿Cómo?  
—Sí, pues ya sabes que de donde menos se piensa... salta la liebre.

### Semblanzas.

—En qué se parece Napoleón Bonaparte á un casino de recreo, un domingo por la tarde?  
—En que dominó por aquí y dominó por allá...

## DE ROMA

### Su Santidad el Papa, enfermo

Una correspondencia de Roma da cuenta de los temores que inspira, tanto en el Vaticano como en la diplomacia, la salud del Papa.

Este sufre nefritis y tiene desarreglos nutritivos, lo que, á los 76 años, da que pensar á los médicos, que no ocultan su pesimismo.

La diplomacia está preocupada por la importancia que tendría la elección de Papa nuevo, más aún porque el cardenal camarlingo, monseñor Oreglia, tiene 85 años y está achacoso, habiéndose nombrado para sustituirle interinamente al cardenal Jenafi.

Como es sabido, el camarlingo es quien recibe la sucesión del gobierno Pontificio cuando llega el caso de Sede vacante.

Vreglia está achacoso y Gemafi pasa por ser un político que da sospechas á la diplomacia intrigante.

Además, en Roma se da mucha importancia á la Constitución Pontificia de 20 de enero de 1904, por la cual Pío X, elegido Papa por el veto de Austria contra Rampolla, condena toda intervención extranjera en el Sagrado Colegio en la elección de Pontífice; pero, sin embargo, no se atribuye á esta Constitución más eficacia que á otras semejantes de los predecesores del Papa Sarto.

A todo esto, los embajadores de Alemania y Austria han aplazado su período de vacaciones, imitándonos también los demás diplomáticos, á pesar del calor.

También han aplazado sus licencias veraniegas los cardenales Merry del Val, Rampolla, Vanutelli y otros.

Se comenta el hecho de que el cardenal Merry del Val haya invitado al camarlingo interino, Jenafi, á enterarse de los asuntos financieros del Vaticano y á ponerle al corriente de la administración que es sabido que el camarlingo sólo la ejerce nominalmente.

En el arqueo se registró millón y medio de pesetas de economías, por las vacaciones del Sagrado Colegio y por las reducciones impuestas por Pío X.

## DE INGLATERRA

### El Príncipe de Gales, marino

El Príncipe de Gales ha recibido una comisión de «midshipman» del buque «Hindustan», permaneciente á la segunda división de «homefleet».

Después de haber pasado dos años en el Real Colegio Naval de Osborne, donde entró en 1907, el Príncipe de Gales ingresó en el Colegio de Dartmouth.

Y logró así una excelente preparación naval, desde los puntos de vista teórico y práctico.

En su nuevo puesto, el hijo mayor de Jorge V navegará por la Mancha y el mar del Norte participando del mismo género de vida que todos los tripulantes de la «homefleet» (escuadra de casa).

Sólo será dispensado de ciertas guardias nocturnas que podrían comprometer su salud.

El Príncipe de Gales, ya «midshipman» del «Hindustan», comienza su verdadera carrera de marino en uno de los más poderosos navios ingleses.

El «Hindustan» pertenece á la serie de los ocho acorazados del tipo del «Eduardo VII».

El Almirantazgo ha escogido el «Hindustan» para escuela de práctica del Príncipe porque tiene gran confianza en el comandante Enrique Hervey Campbell, que lo manda.

Este oficial descendiente de una antigua familia escocesa, y cuyo abuelo asistiera como «midshipman» á la batalla de Trafalgar, es un admirable maestro de cadetes.

Tiene cuarenta y seis años y fué camarada del Rey Jorge cuando éste, en 1878, hacía prácticas de navegación á bordo del «Britannia».

Actualmente es ayudante naval del Soberano.

Ha mandado, antes que el «Hindustan», el «Aurora» y el «Highflyer». Goza fama de recto y severo.

Seguramente, bajo sus órdenes el Príncipe de Gales hará rápidos progresos en la carrera naval.

## DE MARRUECOS

### ALEMANIA Y FRANCIA ENTRAN EN BUENAS RELACIONES

#### Una nota de Francia

Me consta que en la última entrevista que celebraron, M. Cambon presentó á Kiderlen una nota del ministerio de Negocios extranjeros de Francia, que expresaba las únicas compensaciones que esta nación está dispuesta á conceder á Alemania.

La nota fué redactada á consecuencia de largas deliberaciones habidas en París, en las que tomaron parte diplomáticos, generales y políticos del partido colonial.

Créese que si Alemania rechaza estos últimos ofrecimientos, cesará la conversión de Berlín. No es probable, por ahora, sin embargo, que se llegue á la ruptura.

Un telegrama de Londres que publica «Le Temps» dice que la parte más importante del acuerdo franco-alemán será el arreglo referente á la posible extensión del dominio colonial alemán, á expensas de los portugueses y acaso de los belgas.

Hay en Londres—añade el telegrama—un cambio de opinión sobre la instalación del Imperio alemán en el África del Sur. Se empieza á pensar que con ella no correrían ningún peligro las posesiones inglesas.

De la misma opinión es «La Liberté», que dice: «Parece deducirse de las informaciones de Berlín que entre Cambon y Kiderlen podrá haber nuevas entrevistas útiles, y que, por ahora, es prematuro cuanto se diga de conferencia internacional. Creemos que si el gobierno francés está dispuesto á estudiar la modalidad de un acuerdo con Alemania, habrá fijado definitivamente el extremo límite de las rectificaciones ó cambios territoriales que puede admitir. Apenas es necesario agregar que estas rectificaciones no afectarían á la integridad de los intereses esenciales del Congo».

«Le Journal des Débats» comenta favorablemente la idea de una nueva conferencia internacional que podría ser necesaria—dice—si, contra el compromiso implícito contenido en el acuerdo de febrero de 1909, Alemania se negase á renovar en el próximo fin de año el mandato de la Policía francesa en los puertos de Marruecos; pero provisionalmente Francia nada tiene que pedir ni someter á una conferencia marroquí.

Puede suceder que la conferencia sea el medio necesario para prevenir un conflicto. Es de desear—termina—que no nos veamos en semejante extremo.

Impresiones contradictorias—Un paso adelante—Esperanzas de acuerdo

Al decir de «Le Matin», las impresiones acerca de la última conversación de M. Cambon y Herr von Kiderlen son contradictorias. Sólo aparece un hecho preciso: las demandas de Alemania continúan siendo exorbitantes. Subsiste la incertidumbre acerca del resultado de «ponerlas», pero prosiguen las negociaciones. Si no se modifican en breve las pretensiones del gobierno de Berlín, Francia habrá de adoptar una resolución.

Desde Berlín comunican á «The Times», de Londres, que en los Centros bien informados se juzga probable que la conversación constituya la base práctica pa-

ra negociaciones de verdadera importancia. Muy bien podría resultar más rápido de lo que se esperaba el desarrollo de la situación.

No se publica aquí noticia alguna—añade el correspondiente,—pero hay motivos para juzgar probable que irradaie pronto alguna luz sobre la oscura situación. Si, como hay motivo para esperar, han sido eliminadas definitivamente algunas cuestiones que recientemente fueron temas de polémica, la clausura brusca de las fuentes de inspiración podría producir efecto saludable y facilitar una nueva continuación de las conversaciones.

«The Times» publica por su cuenta la siguiente nota:

«Tenemos motivo para creer que la esperanza aquí acariciada sobre la influencia que habría de ejercer en las conversaciones franco-alemanas la firme declaración de M. Asquith el jueves último y la conferencia del emperador con sus ministros, esté á punto de realizarse».

Conjeturas sobre el futuro convenio

Según despachos recibidos por el periódico «Germania», de Berlín, en los círculos políticos de Viena se declara que probablemente el nuevo arreglo franco-alemán relativo á Marruecos será pactado bajo la forma de un Tratado adicional al Convenio de 1909. Este conservará fuerza de ley, pero se dará mayor precisión á sus estipulaciones.

Es casi seguro que en el Convenio adicional se reconocerá la preponderancia diplomática de Francia en Marruecos, mientras Francia, por su parte, habrá de reconocer la existencia de intereses económicos alemanes en el Imperio Marroquí. Se determinará, expresa y exactamente, lo que ha de entenderse por las palabras «preponderancia política francesa», y se establecerá de una manera precisa hasta qué extremo deja Alemania manos libres á Francia en Marruecos.

En cambio, Francia se comprometerá de una manera irrecusable respecto de su proceder con los intereses económicos en Marruecos.

Se tiene el propósito de redactar el Convenio adicional en términos tan precisos y tan claros, que sea imposible todo desacuerdo respecto de la interpretación de las estipulaciones de aquél.

#### Otras noticias

«Le Temps» publica un despacho de Berlín, que dice: «La conferencia que acaban de celebrar el embajador de Francia y el ministro de Negocios Extranjeros ha dado por resultado una aproximación en el asunto de las compensaciones. Sin embargo, el acuerdo acerca de algunos de sus detalles, exigirá algún tiempo, pues han de entenderse en ellos algunos de los departamentos administrativos del Imperio, y el resultado de todos esos estudios será sometido por el canciller al emperador Guillermo. El ministro de Negocios Extranjeros celebró ayer una larga conferencia con Lindequist, secretario de Estado en Colonias, y hoy verá probablemente al embajador de Francia, en cuya nueva conferencia quedará fijado, en sus grandes líneas el acuerdo definitivo, que se asienta ya sobre sólidas bases».

Mañana por la mañana regresa á Berlín el Emperador Guillermo, y la noticia que un diario publicó sobre la probable dimisión del ministro de Negocios Extranjeros, ha de ser considerada como sin ningún fundamento.

Según el propio «Le Temps», en Londres la opinión más generalizada es francamente optimista, creyéndose que la solución definitiva se establecerá sobre las líneas generales que anoche indicaba «The Times», mediante una importante modificación en las fronteras de Camerón. En Londres no solamente se cree en un arreglo próximo, sino que se desea con ardor y en cuanto á la idea de celebrar una nueva Conferencia, créese que si fracasaban las actuales negociaciones sería efectivamente precisa, pero nadie lo desea, pues todo el mundo desea cuenta de que sería muy difícil decidir á Alemania á consentir en ella, y además se correría el peligro de que la misma no diese resultado ninguno.

En su nuevo puesto, el hijo mayor de Jorge V navegará por la Mancha y el mar del Norte participando del mismo género de vida que todos los tripulantes de la «homefleet» (escuadra de casa).

## Los reyes de España en Cowes

Cowes 2.—En la regata para yates de 15 metros, verificada hoy, ha tomado también parte el «Hispania», del Rey don Alfonso. Apenas comenzada la regata, el cutter español desistió de proseguirla. Debiose ello á haber ocurrido un incidente, que vino á demostrar una vez más los nobilísimos sentimientos de nuestro Soberano.

Según pareció, el «Hispania» avanzaba gallardo á poca distancia del cutter alemán «Paula», que más tarde debía obtener el triunfo. De pronto, uno de los tripulantes del «Saphie Elizabeth» cayó al agua. Observado el accidente por el Rey de España, acudió con el «Hispania» y su tripulación en auxilio del naufrago, logrado salvarle de la muerte.

El tiempo invertido en el salvamento era precioso para el buen éxito de la regata. Y comprendiendo S. M. que el «Hispania» había quedado en circunstancias desventajosas, se retiró de la regata, poniendo rumbo al muelle del Squadron Yacht, donde abordó á poco, siendo recibido con atronadora salva de aplausos y calurosos vivas.

En Cowes, y así lo hace hoy constar «The Standard» se tiene grandes deseos de que nuestro Soberano gane algún año la copa internacional.

Las generales simpatías que aquí despierta el Rey D. Alfonso, y la extraordinaria popularidad de que disfruta, se traducen en cariñosas ovaciones cuantas veces se pone en contacto con la multitud.

Hoy, á las ocho, se ha verificado en Castle Club-house un banquete de 60 cubiertos, con asistencia del Rey don Alfonso, que tomó asiento á la derecha del Soberano inglés.

La otra presidencia de la mesa tenía el marqués de Ormonde, [comodoro del Royal Yacht Squadron.

Por la mañana se disputó la copa del Rey Jorge, en «handicap» para todos los yates inscritos en el Squadron.

La distancia de 46 millas fué cubierta en 61 minutos y veinte segundos por el «Julnar», de sir M. Fitzgerald, que ganó la copa.

## 300 INTOXICADOS

Niza 4.—Entre ayer y hoy se han registrado en cinco pueblos del departamento del Herault trescientos casos de intoxicación grave, con peligrosos síntomas de descomposición gástrica.

El hecho produjo enorme revuelo y considerable alarma en dichas poblaciones y ciudades vecinas, por creerse que se trataba de la invasión del cólera, llegando en algunas partes á tomarse medidas de aislamiento.

Averiguada la causada tan crecido número de indisposiciones, resultó que eran debidas á las pastales expeditas por un famoso pastelero de Beziers, llamado Guibert, que por descuido los confeccionó en platos de cobre que no estaban bien limpios.

Muchos de los intoxicados se hallan en estado de suma gravedad.

La alarma cesó al conocerse la causa; pero la indignación contra Guibert es general.

## La cuestión constitucional

Londres 3.—Esta mañana se ha celebrado Consejo de ministros en la residencia de Mr. Asquith y bajo la presidencia de éste, que se halla resfriado. Se cree que los ministros se ocuparon de la situación política respecto al proyecto de suspensión del veto de los lores.

Se ha publicado la lista de los lores conservadores partidarios de lord Haksburg que están decididos á votar contra el proyecto del veto. Suman en cambio sesenta y ocho lores que se muestran favorables á las ideas de lord Landsdowne.

Este y Balfour han conferenciado en el domicilio de este último. En una reunión que han celebrado los lores conservadores opuestos á lord Landsdowne han acordado seguir en su oposición al proyecto y en las reuniones públicas que se celebrarán el viernes presentarán proposiciones declarando que la amenaza de Asquith de crear nuevos lores es un grave abuso contra las prerrogativas del Rey.

En la Cámara de Comunes el ministro de Hacienda ha declarado que el gobierno está dispuesto á acceder á la petición de Mr. Balfour para que se discuta un voto de censura contra el gobierno, pero que éste recaba la promesa de que el debate tendrá efecto en los términos de la cordura y de la decencia.

## COSAS DE LA VIDA

### LA AVIACIÓN Y LA GUERRA

El resultado del circuito europeo de aviación y la prueba realizada por Beaumont en Inglaterra, hacen que se hablen del papel que podrán realizar los aeroplanos en la guerra.

Los que sentían dudas respecto al progreso de la aviación, van afirmando la esperanza de que pronto, muy pronto, las dificultades que tienen los mismos aparatos vencedores en los últimos grandes circuitos, serán evitadas por los muchos técnicos que trabajan con afán para conseguir que el pájaro mecánico vuele como las aves, ó las supere en velocidad y resistencia.

Beaumont ha volado en menos de dos meses, desde el 28 de mayo, 4.875 kilómetros, ganando la cantidad de 561 mil francos, ó sea 115 francos por kilómetro.

La realización de viajes, representados en conjunto por el citado número de kilómetros, supone perfeccionamientos rápidos y rapidísimos en los aeroplanos; y si se logra, como parece, la estabilidad completa con los aparatos que se ensayan, el problema estará resuelto en definitiva.

Ya ha habido varios que, apenas caídos, cuando salieron de la iglesia, se dirigieron al Aeródromo, y momentos después surcaban los aires, llevando en sus ojos la felicidad.

«Este es que es un medio rápido de librarse de impertinencias. ¡Cuántos amantes contrariados, estarán esperando con ansia la solución del problema de la aviación, desde el punto de vista de la seguridad y de la economía! Porque habrá algunos que mientras no cuesten los aeroplanos un par de pesetas...»

Mucho han discurrido los novelistas en interesantes y amenas fantasías sobre lo que será el mundo cuando los aeroplanos surquen los espacios con seguridad y estén al alcance de los individuos que huyan de ingleses; de amantes contrariados; de esposos que no puedan aguantar á su cara mitad; de mujeres frías y vaporosas, que quieran subir hasta las proximidades del éter y remontarse al ideal; de bandidos que burlesquen á la Policía; de contrabandistas que se rían de las Aduanas...

Sobre esto han discurrido amena y fantásticamente novelistas de todos los países. Pero la novedad novelesca se ha convertido en realidad con los recorridos de Beaumont: 4.875 kilómetros!

También se ha escrito mucho respecto á los aeroplanos en tiempo de guerra, y actualmente Alemania, Inglaterra y Francia preparan flotas de pájaros mecánicos.

Con varios hombres decididos, que lleven en aeroplanos bombas y granadas de incendios para que sirvan las mayores escuadras, ni los más poderosos Ejércitos?

Los cañones de más alcauce y torpedos aéreos, contruidos en Alemania, no han podido hacer blanco en los aeroplanos, que alcanzan velocidades extraordinarias. De manera que el aviador podrá, impunemente, destruir un acorazado ó una ciudad, por muy bien defendidos y artillados que estén.

Aun en la hipótesis de que lleguen á idearse torpedos aéreos para perseguir á los aeroplanos, cómo encontrarlos en el espacio, cuando llevan una velocidad de 120 kilómetros por hora? Además, en la obscuridad de la noche, ¿quién impedirá que el aviador se coloque encima de una escuadra ó de una ciudad, y les lance el fuego destructor, el explosivo que las aniquile?

Las experiencias realizadas en Cherburgo por el aviador Aubrun, vienen á ser un argumento decisivo en favor de los partidarios del desarme militar y naval.

A 500 metros de altura, Aubrun, ha descubierto perfectamente las evoluciones de los submarinos que iban á 30 metros de profundidad de la superficie.

No ya los acorazados, ni los submarinos siquiera podían librarse de los aeroplanos.

La aviación transformará la guerra en poco tiempo. Los grandes Ejércitos y las poderosas escuadras no servirán para nada. Bastará media docena de hombres resueltos para destruirlo todo. Puede, pues, acercarse el día de la igualdad de poder de los países.

El pájaro mecánico es el símbolo de la transformación del porvenir: las guerras, las fronteras, los medios de transporte... El aeroplano puede significar la desaparición de los ejércitos, de las escuadras, de los automóviles, coches de ferrocarriles, de las Aduanas...

«El hombre pájaro se aleja de la tierra. ¡Qué hermosal! ¡Marcharse en compañía de las personas simpáticas, y dejarse aquí á la gente molesta!...»

#### Fortunio

Entre sabios.  
—Estoy desesperado porque he perdido la memoria.

—¿Por alguna enfermedad?  
—No; era una Memoria que iba á presentarse en la Academia de Medicina.

—¿Qué lástima! ¿Y de qué trataba?

—De las enfermedades de memoria.

La mujer.—Esta noche he soñado que habías muerto y, si vieras, he tenido una alegría más grande...

El marido.—¡Caracoles!

La mujer.—...al despertar y ver que no era verdad.

# Información

## Huelga

En el taller de zapatería que D. Bartolomé Bestard, tiene establecido en la calle de Pou del arrabal de Santa Catalina, hoy se han declarado en huelga los 18 operarios que trabajan en el mismo. Solicitan un real de aumento por par de zapatos que confeccionan con destino a Madrid.

El señor Bestard ha manifestado que la huelga que le ha sido declarada carece de fundamento.

Regularmente se dará cuenta del conflicto al Alcalde a fin de que intervenga la Junta de arbitraje para tratar de solucionarlo.

La sociedad de obreros zapateros ha puesto un oficio al señor Alcalde comunicándole que desde hoy los obreros del señor Bestard se han declarado en huelga.

El Alcalde se ha avistado con el señor Bestard para pedirle si aceptaría los buenos oficios de la Alcaldía, a lo que no ha podido contestar, porque esta noche se reunirá la Junta de la Unión Industrial para tratar sobre el particular.

De todos modos el Alcalde dirigirá un oficio a obreros y patronos en aquel sentido.

Esta mañana se han declarado en huelga los obreros encargados de machacar piedra en las obras de construcción del nuevo edificio para Instituto.

El motivo, según se nos dice, es porque reclaman mayor jornal.

## Sobre la Granja

El presidente de la Diputación Provincial nos ha manifestado que ayer recibió una carta particular del Director general de Agricultura en que se le asegura que por parte de aquel centro no habrá dificultad en la instalación de la Granja. Nos aseguró también que tampoco la habrá por parte de la Diputación.

Si así sucede pronto será un hecho la fundación de aquel centro; y de ello podrá faltarle el país.

Para el sábado próximo ha sido convocada la Federación Agrícola Balear, para tratar de la Granja.

## Asuntos municipales

Probablemente mañana dejará el cargo de Alcalde el señor Alemany, pues se trasladará a Andraitxá a veranear.

Durante su ausencia estará encargado de la Alcaldía el Sr. Dezcallar.

Para mañana se halla convocada la comisión de Obras.

## Abono de haberes

Por el ministro de la Guerra se ha dispuesto conceder un plazo, que finaliza en 31 de diciembre próximo, para la admisión de las reclamaciones que los licenciados del ejército formulen en solicitud de abono de haberes, premios, plusos ó devengos personales de cualquier clase, procedentes de las últimas campañas de Ultramar, quedando sin curso las instancias que pasada esta fecha se promuevan.

Al propio tiempo se recuerda que, en cumplimiento de lo dispuesto por el artículo 20 del real decreto de 21 de mayo de 1906, se halla prohibida la incoación de nuevos expedientes y admisión de instancias de cualquier otra clase de reclamaciones que no sean las que antes se enumeran.

## Escuelas de párvulos

Por el Rectorado de Barcelona se consultó al ministerio de Instrucción pública si procede, ó no, autorizar escuelas privadas de párvulos dirigidas por maestros, y solicita que se aclare este punto dudoso en la legislación, a fin de regular en lo sucesivo el funcionamiento de escuelas de esta índole.

La resolución dictada por el real decreto, que publica la «Gaceta», es la siguiente:

- 1.º Que las escuelas de párvulos no oficiales se dedicarán exclusivamente a los niños comprendidos en este período de edad escolar.
- 2.º Que su tramitación ordinaria de apertura se ajustará al real decreto de 1.º de julio y al real orden de 1.º de septiembre de 1902.
- 3.º Que al frente de ellas puede figurar como empresario ó director un maestro habilitado como tal.
- 4.º Que la educación y servicio inmediato de los párvulos correrá precisamente a cargo de maestras.
- 5.º Que a este efecto se presentará con la debida oportunidad el cuadro de profesores a la aprobación de las autoridades académicas.
- 6.º Que los textos y enseñanzas procurarán acomodarse en lo posible a lo que suministra el Estado en las escuelas públicas similares.

## Bendición de una estatua

Ayer tuvo lugar en la iglesia del pintoresco caserío de Son Rapiña la bendición de una imagen del Sagrado Corazón de Jesús, adquirida por suscripción entre aquellos vecinos, alentados por los muchos desvelos de su rector D. Bartolomé Juan, Pbro.

Tan solemne como conmovedora resultó la fiesta.

El altar mayor del templo y el sitio donde estaba colocada la nueva figura, lucían sus mejores adornos y ostentaban una iluminación profusa.

Bendijo la imagen por delegación del Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis, el M. I. Sr. don Mateo Rotger.

Fueron padrinos la señorita doña Catalina Bonet Alemany y el joven A. Antonio Barceló y Riera.

Terminada la bendición comenzaron los oficios divinos siendo el celebrante el canónigo Sr. Rotger, asistente el reverendo don Andrés Pont y Llodrà, ecónomo de Marraxí y actuando de ministros don Jaime Guasp y don Francisco Oliver, Pbro.

Ocupó en el ofertorio la Cátedra del Espíritu Santo el Rector de aquella iglesia Rvdo. don Bartolomé Juan, quien en su caldo verbo, cautivó al selecto auditorio, poniendo de manifiesto la suprema grandeza é inmensas bondades

de que está revestido el Sagrado Corazón de Jesús.

Cantóse con verdadero ajuste la inspirada partitura «Pontificali», de Perosi, y el Te Deum gregoriano por la Capilla de Santa Cecilia, que dirige el inteligente maestro D. Pablo Coll.

La concurrencia de fieles al religioso acto fué numerosísima.

Durante todo el día, recibió en su casa muchos plácemes y felicitaciones, el Rector don Bartolomé Juan, á las que unimos la nuestra.

## Banquete

Como ya dijimos, ayer tarde en el Restaurant de C'as Catala, fué obsequiado con un banquete por la Sociedad «La Amistad» el diputado á Cortes don Juan Valenzuela.

Terminados los brindis fueron transmitidos los siguientes telegramas:

Ministro de Marina Madrid. «Sociedad percedores «La Amistad», en banquete al diputado Valenzuela por atención R. D. sobre pesca en Palma, agradece á V. E. efusivamente la concesión aludida.—El Presidente Antonio Coll.»

Ministro de Marina, Madrid. «He sido obsequiado por la Sociedad de pescadores por el Real decreto sobre pesca en Palma y he tributado á V. E. todos mis elogios.—Diputado Valenzuela.»

«General de Marina, Barrassa. Madrid Obsequiado en banquete por Sociedad Pescadores de Palma, transmito á Vd. mi agradecimiento por R. D. sobre pesca.—Valenzuela, diputado.»

Por unanimidad y con el mayor entusiasmo fué nombrado presidente honorario de la Sociedad el diputado señor Valenzuela.

## Reformas Sociales

Esta noche se reunirá la Junta Directiva de la Unión Industrial, juntamente con los vocales y suplentes patronos de la Junta local de Reformas Sociales.

El objeto de dicha reunión es tratar sobre la dimisión presentada por dichos vocales y discutir si procede retirarla, después de las gestiones que se han hecho.

## Explosión de gas

En la casa número 39 de la calle del Mar esta mañana á las cinco y media ha ocurrido la siguiente desgracia:

Vive en el citado puesto una mujer llamada María Pou, junto con su familia.

A dicha hora se levantó la citada mujer y como percibía fuerte olor de gas encendió una cerilla para precisr r de donde procedía el escape de dicho fluido. Al hacerla se produjo una explosión causando varias quemaduras en la cara y manos á la referida Pou, que le han sido curadas de primera intención en la Casa de Socorro.

## Colonias escolares

El Director general de Enseñanza ha encargado á la Diputación de la preparación y realización en el presente año de dos Colonias formadas con alumnos y alumnas de las escuelas públicas de Palma.

Las colonias estarán formadas por 10 alumnos cada una durante el tiempo de 28 días que permanecerán en Puerto Sóller.

Las colonias estarán dirigidas por don Miguel Porcel y doña Paula Cañellas.

Diputación percibirá 1000 pesetas en concepto de ayuda para el sostenimiento de las Colonias.

## Baleares en la Argentina

Hemos recibido el número 5 de la revista de Buenos Aires titulada «La Roqueta». Inserta en la portada el grabado de la Puerta de Santa Margarita.

El texto es muy interesante y escogido y dedica buen número de páginas al «Centro Catalá» con motivo de celebrar dicha Sociedad el XXV aniversario de su fundación.

Don Pedro Matas Fiol ha dado en el local del «Centro Balear» una interesante conferencia sobre el tema: «Els Balears devant la llengua y l'història».

Se preparan otras conferencias que darán el Dr. Martín Deden, D. Antonio Oliart Llach y D. Juan Torrendell.

## La Escuela de Artes y Oficios y la Exposición Nacional

Por el ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes se ha dictado la siguiente Real orden:

«Ilmo. señor: Siendo obligatoria la concurrencia de las Escuelas de Artes Industriales y de Artes y Oficios, á la Exposición Nacional de Artes Decorativas que ha de celebrarse en el año actual y resultando sumamente escaso el crédito concedido para las atenciones de la misma: S. M. el Rey (q. D. g.) ha tenido á bien disponer que se autorice á los directores de dichos centros de enseñanza para satisfacer, con cargo á la consignación de material que figura en los vigentes presupuestos, para cada una de las expresadas Escuelas, los gastos de embalaje y transporte que ocasionen los envíos que hagan á la Exposición, caso de que no reciban para tal efecto, de los respectivos Ayuntamientos y Diputaciones provinciales, el auxilio que de real orden se ha interesado.»

## Contra el «poy roig»

Esta mañana á las diez, se ha reunido el Consejo Provincial de Fomento en sesión extraordinaria para ocuparse de la extinción de la plaga de que están atacados los naranjos y limoneros de esta isla.

Después de madura discusión se acordó por unanimidad, adquirir un tren completo para aplicar á los árboles atacados las fumigaciones de ácido cianhídrico que tan buen resultado han dado en muchas provincias españolas donde se cultiva en grande escala el naranja.

El aparato completo con todos sus accesorios, costará, puesto en Palma unas 9.000 pesetas que se pagarán de la cantidad que para plagas del campo dispone el Consejo.

## La novillada de la Asociación de la Prensa

En la última reunión que celebró la Junta Directiva de la Asociación de la Prensa de Baleares acordó efectuar las debidas gestiones para ver de realizar en esta ciudad y en la presente temporada taurina una novillada de muerte en la plaza de toros de esta ciudad.

Para llevar á cabo dichas gestiones se nombró una comisión compuesta de nuestros compañeros D. Juan Ramis, don José Tous Lladó y D. Enrique Vives.

La citada comisión se trasladó ayer á la ciudad de Inca con objeto de hablar con los empresarios de las plazas de dicha ciudad y Palma los acudados y opulentos propietarios D. Joaquín Gelabert y D. Bartolomé Fiol.

Estos distinguidos señores recibieron á los comisionados de la Asociación de la Prensa con la proverbial amabilidad que los distingue.

Expuesta la idea de los periodistas de la Asociación de la Prensa de celebrar una hermosa novillada á beneficio de los fondos de nuestra entidad periodística, fué inmediatamente acogida con verdadero entusiasmo y con una magnanimidad que hora á nuestros distinguidos amigos.

Puestos de acuerdo se convino en que la novillada se celebrará en la plaza de toros de Palma, probablemente el día 3 de septiembre; y de no ser posible en esta día, el viernes 8 del mismo mes, fiesta de la Natividad de Nuestra Señora.

Para que la fiesta resulte lucidísima y espléndida se hacen ya gestiones para contratar á dos afamados novilleros, que probablemente serán los ya llamados «Reyes de los Novilleros» Gabardito y Le cumberri.

Los toros que se lidiarán serán de una acreditada ganadería.

Además y con el objeto de dar más realce al espectáculo se hacen también gestiones para contratar al acreditadísimo rejoneador portugués Ledesma que desde hace muchos años recorre triunfalmente las principales plazas de España y Extranjero.

Este espectáculo se presentará con todo el lujo y á la usanza antigua, sin que para ello se olvide detalle alguno.

Por hoy nos limitamos á dar estos principales detalles de la fiesta que prepara la Asociación de la Prensa de Baleares, á la cual se procurará dar todo el esplendor necesario para que forme época en los anales taurinos de esta capital.

En nombre de la Asociación de la Prensa nos complacemos en dar públicamente las gracias á los señores Gelabert y Fiol, por el entusiasmo cariñosísimo con que han acogido la idea y por las atenciones dispensadas á nuestros compañeros en la tarde de ayer.

## El vapor «Jaime I»

A las diez de noche salió de nuestro puerto para el de Barcelona el hermoso y rápido vapor «Jaime I».

Siendo este el primer viaje que hacia el mencionado buque no es de extrañar se congregara en nuestro puerto numeroso público.

La salida del citado vapor fué notable, pues á los pocos minutos de soltar amarras ya estaba fuera del alcance de nuestra vista.

Según telegrama recibido en las oficinas de La Islaña, á las seis de esta mañana fundeaba el «Jaime I» en el puerto de Barcelona.

## Un acuerdo

En el último número del «Heraldo de Cristo» se da cuenta del acuerdo tomado en Roma por los Directores de las Hermandades Teaciaris del Lacio y que es como sigue:

«Toda Hermandad procure, según las prescripciones de la Regla, tener al menos cada año la visita canónica; y se hacen votos para que los Superiores Franciscanos se apresuren á concederles un Visitador apto.»

El Fr. P. J. Cerdá comenta dicho acuerdo haciendo resaltar la gran importancia que tiene.

Las Hermandades de Mallorca que desean la visita deben hacer la petición al P. Provincial de dicha orden que reside en el convento de San Francisco de esta.

El Visitador general de las Hermandades de Mallorca es el Reverendo Padre Fr. Francisco Tornés.

## Canongías vacantes

Por el Gobierno Eclesiástico de Ibiza se ha publicado la convocatoria para los ejercicios de oposición consiguientes á la provisión de la Canongía Magistral, que por promoción de D. Juan Tur á la dignidad de Deán, existe vacante en aquella S. I. Catedral.

La convocatoria se hace por término de 60 días que terminarán el 29 de septiembre próximo.

Hoy han continuado las oposiciones á la canongía vacante en esta Catedral. Ha disertado D. Jaime Borrás Rullán siendo argüido por D. Angel Munarriz y D. Juan Qnetgias.

Mañana, á las ocho, tomará puntos el opositor D. Juan Garau Vila.

## Fiestas callejeras

En el Molinar de Levante ayer y el sábado se celebraron lucidos festejos organizados por aquel vecindario. Las calles que comprendía la fiesta estaban adornadas é iluminadas con gusto.

Se celebraron baile, regatas, cuecañas y otros festejos.

A noche se dispararon cohetes, amenizado la velada varias bandas de música.

La animación fué mucha hasta hora avanzada de la noche.

## Notas del Carnet

Personalos

Por el Rectorado de Barcelona se ha expedido el título de bachiller á favor de don Jaime Font Martorell, del Instituto de esta capital.

Se ha encargado nuevamente del mando del vaporcito Formentera el capitán D. Miguel Leopoldo.

Han ingresado en la Academia de Infantería después de brillantes exámenes los alumnos D. Luis Ballester, D. Pedro Bonnin, D. Sebastián Sabater, don Bartolomé Riera y D. Miguel Salom.

Reciban la mas completa enhorabuena así como sus profesores los Señores León y Castelló.

Por carta recibida hoy nos enteramos con gusto de que la distinguida señora D.ª María Weyler de Heredia, sigue satisfactoriamente después de la delicada operación cesarea que le practicaron cinco médicos dirigidos por los profesores Bastian y Jeandín.

El niño Valeriano Jorge de Heredia y Weyler, primer nieto del Excmo. señor Marqués de Tenerite, goza de envidiable salud, por lo cual felicitamos de nuevo á nuestro estimado amigo D. Jorge de Heredia y á su distinguida esposa D.ª María Weyler, felicitación que hacemos extensiva á nuestro ilustre paisano y amigo el Excmo. Sr. D. Valeriano Weyler.

## Bodas

El sábado último en la capilla de la Purísima de la iglesia parroquial de Sóller, contrajeron matrimonio el joven comerciante D. Antonio Bernat Alemany y la señorita Margarita Colom Llull, bendiciendo la unión el Vicario D. Bernardo Oliver.

Fueron padrinos D. Antonio Rullán D. Antonio Rullán Pastor y D. Amador Alcover Noguera.

Sean muy felices.

En la Catedral ayer se unieron en el santo lazo la señorita D.ª Francisca Thomás Jaume y D. Guillermo Cerdá Picornell.

Bendijo la boda el Rvdo. D. Juan Alcover siendo testigos D. José Vidal Seguí y D. José Llabrés.

Desamamos á los nuevos esposos eternas felicidades.

## Neerológien

En el Asilo de las Hermanitas falleció ayer á los 61 años de edad Sor Inés de San Alejo. Era una de las Hermanitas fundadoras del Asilo de esta y en el que durante 34 años ha servido con gran celo.

Dios tenga en su seno el alma de la virtuosa religiosa.

Reciba la Rda. Comunidad nuestro expresivo pésame.

Ha fallecido el conocido comerciante D. Rafael José Forteza y Fuster; cuyo cadáver ha sido conducido á su última morada esta tarde á las seis y media, seguido de numeroso cortejo.

Reciban su desconsolada esposa, hijos y demás familia nuestro más sentido pésame.

En esta capital ha fallecido la respetable señora D.ª Justa Castañó Sancho persona que era muy estimada por cuantas la trataron debido á sus relevantes cualidades.

Reciban su esposo nuestro amigo don Miguel Ferrer, hijos y demás familia nuestro expresivo pésame.

## De viaje

Para Marsella salieron ayer mañana en el vapor Mallorca, D. Bartolomé Alemany, D. José Seguí, D. Antonio Oliver, D. Pedro Socías, D. Andrés Fuster, don Miguel Vidal, D. Bartolomé Valls y don Andrés Martí.

Ayer tarde en el Monte Toro salieron para Mahón D. Santiago Masferrer, don José Vidal, D. Miguel Thomás, D. Senén Balle, D. Joaquín Codina y D. Pedro Tous.

En el «Rey Jaime I» anoche á las diez salieron para Barcelona D. Damián Bennisar, D.ª Carmen Caballero de Nieto, D. José Zaforteza, D. Ramón Orlandis, D.ª Magdalena Ortellí, D. Manuel Bonet, D. Fernando Pou, D. Ventura Cattañy, D. Pedro Escobar y D. Joaquín Gual.

Para Mahón y Ciudadela marcharon ayer la señora D.ª Josefa Rossifol viuda de Squella, sus hijas y su cuñado don Francisco Squella.

Procedente de Barcelona llegó ayer á esta capital el senador del Reino señor marqués de la Genia.

También llegó el nuevo alumno de la Academia de Infantería D. Sebastián Sabater, hijo de nuestro amigo el capitán del Mallorca.

Anoche salió para Barcelona en el «Rey Jaime I», nuestro compañero de Redacción D. José Tous Lladó.

En el Isla de Menorca han llegado á Alcudia procedentes de Mahón, D. Juan Gelabert y de Ciudadela D.ª María Lluch, D. José Camps y D. Francisco Ferrer.

Ayer salió para Mahón el primer maquinista mercante D. Onofre García.

Para Barcelona han salido esta tarde á las seis y media, en el vapor «Miramar», D. Antonio Alberti, D. Juan Lladó, don Marcos Agustín, D. Gabriel Blanes, don Juan Socías y familia, D. Mariano Montis, D. Antonio Delgado y señora, don Mario Piqué, D. Federico Teixido y otros pasajeros.

Uno de estos días saldrá para Alemania, pensionado por la Junta de ampliación de estudios para el de enfermedades nerviosas y mentales, nuestro querido amigo y colaborador el facultativo don Juan Alzina y Melis, alumno que fué del Colegio de San Clemente de Bolonia.

Procedentes de Alicante é Ibiza han llegado esta mañana en el vapor «Cataluña», D. Antonio Aznar, D. Jaime Salom, D.ª Antonia Vicens, D. Nadal Sastre, D.ª Francisca Tomás, D. Antonio Madrid, D. José Perelló, D. Bartolomé Pol, D. José Marí y otros pasajeros.

Anoche á las nueve regresó á nuestro puerto el vapor «Balear», conduciendo á los excursionistas que habían salido el sábado por la noche para dar la vuelta á la isla y cuyo viaje había sido organizado por nuestro colega La Almudaina.

La excursión obtuvo un feliz resultado quedando satisfechos los numerosos excursionistas que en ella tomaron parte.

## RELIGIOSAS

PARA MAÑANA

Santos.—Ciriaco patrón de Ibiza y Emiliano, confesor.

Cuarenta Horas.—Empezarán en San

Francisco en honor de la Inmaculada Concepción.

A las siete, exposición, á las diez y media, misa mayor y á las once y media, novena de San Roque.

Al anochecer corona, meditación, estación y reserva.

En San Jaime.—A las nueve y media oficio conventual en sufragio de los cofrades de San Cayetano que han fallecido durante el año último.

## NOTICIAS MILITARES

Cursos de instrucción

Debiendo dar principio el 15 del actual el primer curso normal de la Escuela Especial de mecánicos automovilistas, se ha dispuesto que asistan los soldados Bernardo Litrán Fernández y Juan Sánchez Martínez de la Comandancia de Menorca y Antonio Prohens Oliver de la de Mallorca.

## Vacantes

Lo están seis plazas de músico de tercera en el Batallón Cazadores de Estella número 14, otra plaza de músico de tercera en la Academia de Infantería, una vacante de trompeta en la Escuela de Equitación Militar y una plaza de obrero forjador de segunda clase en el 12.º Regimiento montado de Artillería.

## Exceptuados

Se ha dispuesto lo sean del servicio militar activo los reclutas Juan Mira Galdente y Sebastián Matamalas Rigo.

## NOTAS DEL MAR

Entradas

A las ocho y media el vapor Cataluña, procedente de Alicante é Ibiza.

—Procedente de Almería, el laúd Aurora.

Salidas

A las siete, el vaporcito Ciudad de Palma, para Cabrera.

A las seis y media, el vapor Miramar, para Barcelona.

Despachados

El paitebot Los Amigos, para Ciudadela.

—También lo ha sido el laúd Aurora, para Capdepera.

## Noticias varias

Durante el mes de julio entraron en nuestro puerto 115 buques: 106 españoles; 2 franceses, 4 ingleses, 1 italiano y 2 noreguos.

—Mañana debe llegar de Barcelona, el vapor Belber.

## ESTADISTICA

Han sido conducidos al Cementerio de Palma los cadáveres siguientes:

## Defunciones

Día 1.º.—Don Pedro Juan Taronj viudo, 69 años; Antonio Pascual Gelabert, 13 meses; doña María Felipe Fernández viuda, 87 años; don Pedro Molina Dalmau viudo, 77 años.

Día 2.º.—Don Bartolomé Bennisar Payeras casado, 24 años; don Manuel Bil Garau casado, 70 años.

## -Gacetas-

Nuestro suplemento.—Esta mañana hemos publicado nuestro acostumbrado suplemento en el que damos extensa cuenta de la Insubordinación habida á bordo del Numancia; del mitin celebrado en Madrid contra la guerra, en el cual tomaron parte dos propagandistas franceses; noticias sobre el conflicto de Marruecos y sobre el Centenario de Joveilianos y otras varias.

Profesores auxiliares.—Se ha publicado una R. O. declarando que los profesores auxiliares de Escuelas Normales sólo formarán parte de los claustros cuando estén encargados de cátedra vacante y los propios claustros así lo acuerden, y que en uno y otro caso tendrán voz, pero no voto.

Desguace.—Se ha pedido autorización para proceder al desguace del paitebot «Marina», de la matrícula de Ciudadela.

Curso.—Se ha dispuesto que en la Escuela Central de Tiro se celebre un curso de información para los jefes principales de los cuerpos armados, en cuyo desarrollo se observarán las reglas que insertó el Diario Oficial.

Disposición.—Por real decreto del ministerio de Marina se dispone que los cabos de mar de puerto que tienen cumplida la edad para el retiro forzoso no sean dados de baja hasta su clasificación por el Consejo Supremo de Guerra y Marina.

Resolución.—En el expediente cursado por la Dirección de Obras públicas interesado se dicte una disposición á fin de garantizar los intereses del Estado en los casos de extracción de buques naufragos abandonados por dueños en los fondeaderos de los puertos, la Dirección general de Navegación ha propuesto la modificación del real decreto de 21 de marzo de 1882.

Mallorquines en Munich.—Un amigo de nuestro colega el Sóller escribe á dicho periódico desde Munich, dando cuenta que el día de Santiago la Infanta doña Paz recibió en su palacio de Nymphenburg á los españoles residentes en aquella capital. Entre los que fueron recibidos por la augusta tía de don Alfonso XIII figuraban don Pedro Adrover de Felanig y don Jorge Castañer de Sóller, comerciantes establecidos en Munich.

Escuadra inglesa.—El día 10 llegará á Barcelona una escuadra inglesa formada de los buques «Exmouth», «Duncan», «Triumph», «Swiftsire», «Conwalis» y «Kussar».

Fiesta.—En la iglesia de San Cayetano hoy se ha celebrado muy lucida dedicada al Santo Titular. En la misa mayor ha predicado el P. Guillermo Vives S. J.

Asistido.—En el dispensario de «La Cruz Roja» ayer lo fué un muchacho que se cayó por uno de los terraplenes inmediatos á la Puerta de Jesús, produciéndose leves contusiones.

Detenido.—En virtud de actuaciones practicadas por el Comandante municipal señor Cubí y cabo de Comas, ha sido detenido un sujeto del robo de dinero y alhajas cometido «Ca'n Barcas» de Son Serra.

Ha sido recuperada parte del dinero robado.

El autor ha sido puesto á disposición del Juzgado.

Habilitado.—Ha sido encargado oficialmente de la Habilitación de Maestros de Ibiza hasta la elección definitiva de propietario, el Habilitado en partido judicial más inmediato, don Miguel Porcel.

Sermón.—El día de la Asunción la fiesta que se celebrará en San Francisco de Asis predicará el Rdo. P. Fr. Rubí.

Lirico.—El programa de películas para las sesiones de cine de esta noche es el siguiente:

El perro y el gato, El rechazo de los gos en Singapur, Novela de Marguerite de Lucerna á Pilastrus, Los novios, Novios á pesar suyo y Compañeros.

Borracho.—Anoche la guardia municipal condujo á los Capuchinos al sujeto que en estado de embriaguez movía escándalo.

El Apostolado Francés.—ha publicado el núm. 31 de esta revista que inserta interesante sumario.

En la portada inserta un grabado de la fachada del monasterio de Nuestra Señora de Lluch.

Sorteo.—La Asociación de Artes Pintores verificó ayer el acostumbrado sorteo mensual de cuadros, habiendo sido agraciados los números 31, 11 y 185.

Como en los meses anteriores la asignación se halla abierta al público en la antigua Casa Lassalle, San Nicolás.

En el mes de julio último resultaron favorecidos por la suerte los Sres. don Buenaventura Barceló, don Drago Torretas y don José Surella Liliens.

Banderas.—Ayer tarde por un bando de música, fueron colocadas las banderas anunciadoras de la fiesta que los vecinos de «Son Llull», dedican á la Asunción de Nuestra Señora y que tendrá lugar en los días 13, 14 y 15 de este mes, la cual promete ser muy lucida.

Denunciados.—Por la guardia municipal de los puertos de San Juan y Sanjaume han sido varios sujetos por infracción de las órdenes gubernativas.

Horrido.—En Inca la benemérita denunciada á un sujeto que infringió la herida leve en la cabeza á su vecino Bartolomé Prats.

Reconocimiento.—Por orden de la autoridad judicial la guardia municipal de San Juan lo practicó en las casas recogiendo dos escopetas y un chorrillo.

Curado.—En el dispensario de la Cruz Roja de Santa Catalina, fué curado un niño llamado Miguel Noguera Garau de una herida contusa en el dedo pulgar de la mano derecha con fractura de falange producida por la explosión de un barrero.

Agresión.—En San Juan la guardia civil ha detenido á un sujeto por haber arrojado dos piedras á otros jóvenes, causándole leves heridas.

Encendidos.—Recibidas las remesas. Modelos variados. El Jefe Borne.

Empléense las mejores aguas minerales Vichy-Hôpital (estómago), Vichy-Célestins (riñones), Vichy-Guay (hígado). Son insustituibles.

Los niños que toman el Serobid, son robustos y sanos.

## De la Región

Ha recrudescido este año con una fuerza la terrible enfermedad que está ganando de cerda, que tienen almeja un hilo todas las familias que, según el afejea costumbre, se dedican á pescar anualmente una ó varias de ellas. Es incontable el número de cerdos que actualmente están atacados, pero lo más sensible que la muerte del animal sobreviene rápidamente en la mayor parte de los casos, privando así al hombre de una necesidad de primera necesidad de esa misma necesidad, que es imposible compensación en el comercio doméstica de las casas que se ven quebrantando.

Ante la profusión de la mortandad como medida de higiene y para evitar posibles contagios, el señor Alcalde recordado por medio de pregón que los enterramientos de reses debían hacerse precisamente á una distancia mínima de un kilómetro de la población y hoyos que tengan por lo menos un metro de profundidad.

—Ha llegado á esta el Vista de Almería de Barcelona don Esteban Díez.

—Algunos propietarios, pocos todavía han empezado esta semana la recolección de la almendra.

La impresión general, respecto al rendimiento de esta cosecha, es algo optimista. Limitada ya desde un principio en la mayor parte de los distritos de comarca, sucediéndose diferentes contemplos que fueron restando paulatinamente de la cantidad un valor considerablemente equivalente al que en cada día pierde desde hace días, por efecto la persistente deshojadura de los almendros y de la intensidad de este momento más patente, con que se presenta en tan preciado fruto la enfermedad gomosa, todavía no combatida clasificada.

Verdaderamente está justificada el descorazonamiento de los muchos agricultores que cuentan como gran ingreso el del producto de la recolección de almendra.

—En este mercado se cotiza la almendra á 109'00 pesetas los kilos.

Cuarto aniversario

D. Gaspar Palmer Alemañy

Todas las misas que se celebrarán mañana día 8 del corriente de cinco y media á doce en la iglesia de San Cayetano, serán aplicadas en sufragio del alma del finado.

La señora Doña Justa Castaño y Sancho

HA FALLECIDO después de haber recibido los Stos. Sacramentos

Su desconsolado esposo, hijos, madre, hermano ausente, hermana y demás parientes suplican á sus amigos y conocidos se sirvan tenerla presente en sus oraciones y asistir al funeral y rosario que se celebrarán mañana martes día 8 en la parroquia de Santa Cruz á las diez y media y once y media respectivamente y á las doce á la conducción del cadáver á su última morada, por lo que recibirán especial favor.

Importantisimo para el público

Llegará á esta ciudad, hospedándose en la Fonda del Vapor, Veri 19, donde permanecerá solamente el próximo sábado 12 del corriente Agosto, el reputado ortopedista de Barcelona D. Luis G. Torrent, autor de los acreditados bragueros Cuadruple y Triple Regulador que tantas curaciones de hernias han realizado y de los cuales hacen constante recomendación los eminentes médicos convencidos de que real y positivamente aventajan en mucho á todos los demás sistemas conocidos.

Ayuntamiento

SESION DE HOY

A las doce y cuarto ha comenzado la sesión del Ayuntamiento presidida por el Alcalde Sr. Alemañy. Asistieron los concejales Sres. Más, Ferrer de Sant Jordi, Cortés, Descallar, Villalonga, Catafeli, Obrador, Mancebo, Carbonell, Roca Rayó, Oliver, Rover, Roca Hernández, Puigdorff, Riera, Roca, Ferrer y Balaguer, Font, Planas, Llabrés, Canet y Samgol y Vidal.

Acta y cuentas

Se leyó y aprobó el acta de la sesión anterior.

Se aprobaron varias cuentas por servicios municipales.

Asuntos varios

Se dió cuenta de un oficio de la Cámara Agrícola solicitando el apoyo de la petición elevada á la Superioridad para que se resuelva cuanto antes el expediente de instalación de una Granja Agrícola.

A propuesta del Sr. Obrador se acuerda adherirse al acuerdo de la Cámara Agrícola.

Se concedieron diferentes permisos para obras particulares.

La Comisión de obras emite dictamen relativo á la construcción de un trozo de alcantarilla que se ha de construir en el Arrabal.

Se aprobó otro dictamen proponiendo la sustitución del aparato de sacar agua frente á Ca'n Sidoró (Mol nar).

Se acordó quedara sobre la mesa el acta de adjudicación definitiva á D. Juan Garau de la subasta para la construcción de sepulturas en el cementerio.

Se dió cuenta de un dictamen de la Comisión de Alumbrado referente á la colocación de un farolguia.

Se aprobó la distribución de fondos para el presente mes.

Se aprobó el presupuesto de la cárcel para el año 1912.

También se aprobó el padrón de construcciones fúnebres, y se enteró el Ayuntamiento de los altos y bajas de contribuyentes por carruajes de lujo.

Se acordó adjudicar definitivamente la subasta para la construcción de una alcantarilla en la calle 22.

Se acordó conceder un permiso para construir una pared de cerca en la carretera de Manacor y acceder al cambio y devolución de un depósito que solicita el contratista D. Jaime Font.

La Comisión de Gobierno y Policía emite dictamen relativo á la concesión de permisos para la instalación de kioscos en la vía pública, proponiendo se concedan aquéllos, siempre que en la solicitud se presente plano de los mismos en su consecuencia, se concedió permiso para colocar uno en el paseo de Sagrera.

Se aprobó el traspaso de varios barrios de limpieza.

La Comisión de Gobierno y Policía propone, en vista del calor reinante, suspender la matanza de reses de cerda.

La misma Comisión emite dictamen relativo á la celebración de festejos con motivo del Centenario de Jovellanos; propone que se coloque un busto en mármol en el castillo de Bellver, para ejecutar el cual pudiera servir de mo-

delo uno que posee la señora marquesa viuda de la Cenía.

Además se hace constar que el señor Alcalde se ha adherido á los festejos que se celebran en Gijón por medio de un telegrama, lamentando que el catedrático del Instituto de Gijón señor Alomar no se halle allí presente para llevar la representación del Ayuntamiento en los festejos del Centenario de Jovellanos.

El señor Alcalde da cuenta de que D. Eusebio Estada le participa que ha encargado á un hermano de la persona que estaba encargada de auxiliarle en los trabajos de agua, siendo aprobada la sustitución.

Ruegos y preguntas

El señor Obrador propone que se agradezca á D. Bartolomé Barceló, á D. Jaime Palmer y al conde de Ribas por haber cedido agua para el abasto público.

El mismo señor propone que se pida al Gobierno que autorice que las oposiciones á notario se hagan como hasta la fecha.

Así se acuerda.

El señor Roca Hernández pide que se ejerza una persistente vigilancia para que no se adulteren el vino y la leche. Excita á los tenientes de alcalde para que dirijan dicha vigilancia. Además cree que tendría que vigilarse la adulteración del aceite y de las harinas, á causa de los perjuicios que pueden ocasionar al vecindario.

El mismo señor llama la atención sobre la existencia de un muro en la carretera de Manacor, junto al kilómetro 2, que amenaza ruina.

El señor Sabater pide el señor Alcalde publique un bando con las medidas preventivas contra el cólera, que se inserten en la cartilla publicada por la Comisión permanente de Sanidad, á lo que le contesta el señor Alcalde diciendo que como se ha hecho una tirada muy numerosa, puede evitarse la publicación del bando.

El Sr. Sabater propone se adquieran ejemplares de la Agricultura práctica Regional de D. Pedro A. Cerdá y el señor Obrador hace la misma petición respecto de La columna de foch, del señor Alomar.

El Sr. Roca Rayó insiste en pedir que se construya una acequia conductora de agua para la fuente de San Magín.

El Sr. Carbonell dice que por ahora es imposible, pues no hay cantidad suficiente para realizar la obra.

Rectifica el Sr. Roca.

El Sr. Carbonell expone las malas condiciones en que se encuentra el Portixol, del Molinar. Pide que se sane dicho puerto y si es posible que se efectúe el dragado, para dar facilidades en las operaciones á los pescadores.

El Sr. Descallar observa que el dragado corresponde al Estado; en cuanto á la parte higiénica, que existe un hombre que quita las hierbas sucias.

En el mismo sentido se expresa el señor Obrador.

El Sr. Descallar dice que hay necesidad de nombrar á dos sepultureros, que hacen falta, para ayudar al enterramiento de los cadáveres, siendo preciso que uno de ellos sea albañil.

El Sr. Roca pide que con urgencia se pida declarar camino vecino que es ru-

Por telégrafo

Ecós varios

Obras de un puerto

Oviedo.—El señor González Besada y sus acompañantes marchan de excursión á Cobunga.

Se ha verificado la colocación del primer bloque de las obras del puerto.

Los gabarras que estaban engalanadas para las comisiones.

Asistieron al acto el señor González Besada, los marqueses de Arguelles y numeroso gentío.

El clero bendijo el bloque que se colocó entre los estampidos de cohetes.

Fueron padrinos los marqueses de Arguelles y el señor González Besada el cual cortó la cinta.

Después de la ceremonia habrá baile.

Exequias

Lisboa.—Hoy se han celebrado misas en sufragio de la exreina de Portugal D.ª María Pia y por su hermana la princesa Clotilde de Saboya.

La escuadra inglesa

Barcelona.—El cónsul inglés visitó al Alcalde para tratar de los obsequios que se preparan á la escuadra inglesa que llegará en breve á esta.

Los consumos.—Telegrafía sin hilos

Las Palmas.—El Ayuntamiento acordó en sesión extraordinaria suprimir los consumos en 1.º de enero próximo.

Se ultima la instalación de la telegrafía sin hilos en la isla Gran Canaria.

Se cree que podrá funcionar este mes.

Un banquete

Rivadeseña.—El banquete oficial dado en el palacio de los marqueses de Arguelles, ha resultado espléndido.

Asistieron el señor González Besada y altas personalidades.

Amenizó el acto la música.

El señor González Besada está indeciso en aceptar el banquete político que le ofrecen.

Continúan las huelgas

Bilbao.—Continúan las huelgas parciales, con tendencia á agravarse.

En Arconera amenazan con declararse en huelga general si no se atiende á las peticiones de los obreros.

Otra huelga

Los obreros de la compañía Franco-Beiga anuncian también en declararse en huelga.

Se han hecho algunas detenciones por coacciones.

Obras necesarias.—Entierro

Se han dado las órdenes oportunas para atender á la petición del reparto de Buñal referente á las obras que se necesitan realizar para asegurar al vecindario.

Después de efectuarse la autopsia se ha enterado á las víctimas en medio de una solemnidad extraordinaria.

Cogida de «Vázquez II»

Sevilla.—En la novillada celebrada hoy el valiente novillero «Vázquez II» sufrió una grave cogida de 15 centímetros de profundidad por 4 de extensión en la región glútea.

El picador «Medina» sufrió una caída, produciéndose graves contusiones en la cara y pecho y una fuerte conmoción cerebral.

Regreso de ministros

Los ministros de Fomento Sr. Gasset y de Hacienda señor Rodríguez han regresado á Madrid. Esta noche ambos consejeros han conferenciado con el Presidente del Consejo señor Canalejas tratando sobre los recursos que deben enviarse á Buñol.

Corrida en Jijón

Gijón.—La corrida de toros celebrada esta tarde ha resultado buena.

Se lidiaban toros de la ganadería Saltillo que fueron inmejorables.

Uno de ellos alcanzó al «Cámara» hiriéndolo en el muslo izquierdo.

El sexto toro encunó al «Machaquito» resultando ileso.

A la corrida asistieron los Infantes y su séquito.

«Machaquito» estuvo toda la tarde valentísimo.

El sindicalista Desmoullins

El orador sindicalista M. Desmoullins llegó procedente de Francia para tomar parte en el mitin pacifista en cuyo acto intervino, pronunciando un discurso, marchará mañana para Barcelona donde dará varias conferencias en distintos centros por cuyas directivas han sido invitados.

Mitín contra la guerra

Tolosa.—Ha llegado el diputado socialista D. Pablo Iglesias el cual pronunciará un discurso hoy lunes en el mitin organizado contra la guerra.

La catástrofe de Buñol—Pidiendo socorros

Valencia.—El gobernador civil ha recibido un telegrama del Alcalde de Buñol en el que le pide el envío de socorros, pues amenaza inminente ruina el castillo.

Témese una nueva catástrofe. Se han encontrado dos cadáveres más. Quedan noventa familias sin hogar.

Estaciones radiotelegráficas

Larache.—Una caravana francesa conduce dos potentes estaciones radiotelegráficas.

A bordo del «Carlos V», anclado aquí, se está acabando de instalar una estación Marconi.

Podrá comunicarse directamente con Madrid. Solo falta empalmar una antena de veinte metros sobre la de treinta que tiene el buque.

Para las víctimas de Buñol

Valencia.—Organizada por el «Círculo de Bellas Artes» se celebrará una fiesta á beneficio de las víctimas de Buñol.

Se han recibido muchos ofrecimientos en metálico y otros muchos socios artistas y floricultores han ofrecido su cooperación para el adorno del local donde haya de tener lugar la fiesta.

Existe gran entusiasmo con motivo de dicha fiesta.

Reunión

A petición de D. Rodrigo Soriano, director de «España Nueva», se reunirá en la Redacción de «El Liberal» los directores de periódicos de esta Corte.

Condecoraciones

Cádiz.—Además del teniente señor Alonso de Lusa serán condecorados los condesabes D. Francisco Pérez y don Francisco Fernández por su valiente comportamiento durante el acto de indisciplina ocurrido á bordo del «Numancia».

Cónsul á Madrid

Larache.—El cónsul de España en esta señor Zugasti marcha el viernes para Madrid en uso de dos meses de licencia.

La «Gaceta»

Este diario oficial en su número de hoy publica una circular dictando reglas para resolver las reclamaciones de los maestros que se consideran perjudicados en sus haberes por el ascenso de 825 con rebajas al sueldo de 1.100 pesetas sin ellas.

Orador detenido

A las tres de esta madrugada ha sido detenido y conducido á las prisiones militares el orador señor García Cortés que pronunció un discurso en el mitin sindicalista celebrado ayer en el frontón Jai. Alai.

En el despacho del Presidente

El señor Canalejas al recibir á los periodistas nos dijo que no había recibido nuevas noticias de San Fernando. Añadió que hoy termina la sumaria.

Se ha terminado la revista de la escuadra española efectuada en aquellas aguas; habiendo quedado muy satisfecho del resultado el ministro general Pidal, quien regresará el jueves á Madrid.

El Sr. Canalejas ha negado que ocurra nada anormal á bordo del crucero «Extremadura». Hace tal negación en vista de los rumores alarmantes que habían circulado.

El Presidente tratando de otro asunto ha dicho que los corresponsales ingleses habían teleografiado á sus diarios que el mitin sindicalista de Madrid había reventado grandísima importancia y que nutridos grupos recorrían las calles en medio de la mayor agitación. El señor Canalejas ha llamado al orden á los citados corresponsales.

Continuó hablando de los sindicalistas y dijo el señor Canalejas que cree percibido se trata de traer á España; varios agitadores. Si llegara á realizarse—añadió—adoptaría una resolución enérgica.

Ha manifestado además que el Juzgado militar actuará sobre los discursos pronunciados en el citado mitin.

Comentando el fracaso que ha tenido dicho mitin decía el Presidente que tiene verdadera gracia protestar contra una guerra que no existe y defender á los marroquíes de supuestos ataques y hablar en los mismos discursos de guerra á los burgueses y á todas las clases sociales. Es decir que tratan de combatir una guerra imaginaria predicando en cambio otra que sería mucho más funesta.

Dijo que hoy recibió un telegrama oficial dándole cuenta del curso del cólera en Italia.

Durante los últimos cuatro días ha habido en aquella nación 802 invasiones seguidas de 365 casos de muerte.

El lunes ó martes próximo regresará el ministro de la guerra general Luque.

Se ha enviado á la firma de S. M. el Rey el decreto encargando del ministerio de Fomento al señor Jimeno durante la ausencia del señor Gasset.

El Presidente ha manifestado que había recibido un telegrama del goberna-

dor civil de Cádiz en el que dice que el ministro de Marina general Pidal visitó los barcos de la escuadra saliendo satisfecchísimo.

También el Presidente del Consejo dijo que había recibido un carifoso telegrama de S. M. el Rey en el que le dice que mañana irá á Londres donde pasará algunas horas y que luego visitará en sus posesiones á varias personalidades inglesas y amigos del Monarca. Añade que permanecerá en dicha capital hasta el viernes y que el día 14 ó 15 regresará á San Sebastián.

El señor Canalejas se lamenta de la excesiva violencia con que se ha expresado varios oradores en el mitin celebrado en el frontón Jai-Alai, lo cual le podrá ocasionar algún daño personal.

Añadió que había conferenciado con el Jefe Superior de policía acerca de los conceptos vertidos en el mitin, pues los que se telegrafiaban eran todos contrarios á la disciplina militar y eran excitaciones sediciosas. Dijo que estaba dispuesto á reprimir con toda energía la emisión de conceptos antipatrióticos ó la tolerancia censurable que puedan tener en los mitins los representantes de la autoridad.

Insubordinación en el «Numancia»

Los detenidos

Cádiz.—Entre los marneros presos á causa de haber tomado parte en la insubordinación, se dice figura Gonzalo Torreira, soltero, de 36 años. Fué clase de artillero, pero no llegó á cabo de cañón por su conducta. Debíó haber cumplido hace dos años y no fué licenciado por recargos que tenía por faltas cometidas.

Los otros presos son Vicente Díaz Gallego, soltero, de 20 años. Le queda un año de servicio en activo.

Antonio Sánchez, fogonero, de Mula, de 36 años, casado, con seis hijos.

Francisco Baes, fogonero, de Ayamonte, soltero, de 23 años, que está para cumplir.

Jesús Ara, marinero, gallego, de 23 años, casado, con dos hijos.

Francisco Galves, de Ayamonte, soltero, 23 años.

Antoni Abat, marinero calafate, gallego, que ya en la Prisión de Cuatro Torres, por faltas cometidas se le impuso un recargo en el servicio.

Opinión del señor Canalejas

El señor Canalejas ha dicho que algunos periódicos ponen en duda que el Gobierno desconoce los hechos; acreditan el sumario y la sentencia en el suceso ocurrido á bordo del «Numancia»; pues bien, yo insisto en decir que no se nada.

En este caso y sin faltar como gobernante á mis deberes de caballero, puedo decir que no he tenido noticias yo gubernativamente del asunto; ni debía, y supe que el suceso no tenía relación con la política, ni conexiones con ella, pese á quien pese.

El sentido, es el que manifesté, que no tenía importancia. ¿Porqué no he debido saber más? pues por tratarse de un sumario en juicio sumarísimo, y en este caso la soberanía del Tribunal no se refiere solo á la tramitación, sino también á la ejecución de la sentencia.

Basta conocer las disposiciones legales del Código Penal y de Marina para comprender que puede ejecutarse la sentencia desde luego, aun tratándose de pena de muerte, cuando recaiga en delito de rebelión ó de sedición cometidos por individuos del Ejército y de la Armada.

Ni yo ni el Ministro de Marina Sr. Pidal hemos cometido la temeridad de preguntar al Tribunal. No pueden confundirse las naciones jurídicas y el reconocimiento de división de poderes.

Respecto de la ejecución de la sentencia no sé nada. Tengo la creencia de que aquella no se ha cumplido, pues me lo hubieran comunicado.

Últimas noticias

Huelgas y cuestiones internacionales

El Presidente del Consejo de Ministros dijo que las huelgas de Santander continúan peor. En aquella ciudad se proponen declarar la huelga general.

En Bilbao continúa la agitación social. Los huelguistas exigen aumentos de jornal.

El Sr. Canalejas dice que en las cuestiones internacionales nada hay de nuevo.

Dijo que continuán efectuando movimientos las columnas de tropas españolas que se hallan en Africa sin que ocurra la menor novedad.

Añadió que nada sabía sobre el sumario que se instruye contra el orador de mitin sindicalista, de ayer Sr. García Cortés.

De cólera dijo que no hay nada nuevo.

La huelga de Santander

Santander.—El Gobernador civil ha recibido una comisión de obreros descargadores, quienes le manifestaron que no aceptan la fórmula de arreglo propuesta por los patronos.

Se presenta de muy difícil solución el pleito entre patronos y obreros á pesar

de la activa intervención del Gobernador civil.

En vista de las frecuentes coacciones y agresiones que se cometen el Gobernador ha dispuesto que desde anoche patrulle la benemérita por los muelles para evitar cualquier atropello.

Los Consejeros de Estado

Han llegado á Madrid los Consejeros de Estado. El tren en que han hecho el viaje venía con media hora de retraso. Les esperó en la estación el Presidente del Consejo de ministros señor Canalejas.

El crédito pedido se amplía á medio millón de pesetas y está destinado á cubrir las atenciones sanitarias.

Los sindicalistas y Canalejas

El señor Canalejas ha conferenciado con el Gobernador civil de Barcelona señor Portela, respecto á los sindicalistas; consistiendo en que la corriente europea consiste en no permitir el ejercicio del derecho político á los extranjeros.

Se ha dicho que puede autorizarles que hablen en Barcelona si tienen empeño, dada la mesura que emplearán en sus discursos pronunciados en el mitin de Madrid; pero advirtiéndoles que en lo sucesivo no se les consentirá que puedan venir sigilosamente á soliviantar al Ejército á título de protesta.

Arenga del ministro de Marina

El ministro de Marina Sr. Pidal, subió á bordo del acorazado «Pelayo» y revisó su tripulación.

Después visitó al crucero «Cataluña». En los dos buques fué recibido con los honores que le corresponde y con fuertes vivas al Rey.

El general Pidal les habló elogiando la disciplina y el valor demostrado siempre por la marina Española, elogiando su excelente comportamiento.

Ha dicho que se complacería en reconocer la inquebrantable adhesión de la Marina al Rey y la gratitud que aquélla guarda al jefe del Gobierno por las resoluciones adoptadas en favor de la Marina.

Calificó el suceso de obra de cuatro locos, sobre los cuales caerá el peso de la ley.

Se dice que las frases del ministro de Marina han logrado entusiasmar á los tripulantes.

Nuevo puesto

El comandante señor Silvestre comunica que ha establecido un nuevo puesto con cien hombres, junto al río Lucas, sin novedad.

De Barcelona

Escándalo en la Plaza Vieja

En la Plaza Vieja se ha celebrado una novillada económica. Varios aficionados durante la lidia de uno de los toros se tiraron al ruedo; promoviendo gran escándalo al intentar la policía detenerlos.

Los guardias despejaron el ruedo á cintazos resultando algunos contusos.

El público fué á exponer sus quejas al Gobernador civil señor Portela. Este dijo que desde en adelante se enviarán más fuerzas á la Plaza Vieja para evitar la repetición de tales hechos.

Bosque incendiado

Se ha recibido en esta capital la noticia de que el bosque de Moncada está ardiendo. Faltan detalles del suceso.

BOLSA DE MADRID

Interior contado. . . . . 84'60

Interior fin de mes. . . . . 84'75

Amortizable 5 por 100 . . . . . 102'15

Banco de España. . . . . 452'00

Compañía de Tabacos. . . . . 308'00

Francos . . . . . 8'40

Libras. . . . . 27'35

Exterior de París. . . . . 94'45

FABRA

Lotería Nacional

Sorteo del 10 de Agosto

En la Administración de Loterías número 1, Plaza de Cort, se hallan de venta los siguientes números:

4263, 9.974, 10.255, 11.255, 12.349, 13.912, 13.916

A 10 pesetas el décimo

Instalaciones eléctricas

para ALUMBRADO y TIMBRES

EL AGUILA - Brossa, 30

Zapatería ANDREU

Calle Cerverols-4

Gran variación de Calzado, sólido y garantido para Señora, Caballero y Niños.

PRECIOS REDUCIDOS

# EL AGUILA

TELEFONO, 148

39. COLON, 39

### Grandes Almacenes de Ropas Confeccionadas para Caballeros y Niños

Casa fundada en 1850

#### Sección de Caballero

TRAJES completos de dril crudo y colores	de 6	á 32	pts.
» » » lanilla, vicuña y tricot.	15	á 80	
» » » alpaca negra y colores.	30	á 60	
CAZADORAS Y GUERRERAS para el campo	3'50	á 12	
GUARDAPOLVOS para viaje	8	á 60	
AMERICANAS de alpaca negras y colores	8	á 30	
PANTALONES de dril crudo y colores	3'50	á 12	
» de lana, tricot, paño y armoure.	6	á 25	
AMERICANAS Y CHAQUES de lanilla y tricot	8	á 50	
SACOS Y SOBRETODOS de entretiempo.	25	á 100	
LEVITAS CRUZADAS de paño y casimir negro.	50	á 65	
FRACHS de paño y casimir negro	30	á 75	
TOGAS de seda ó pañete con vueltas de terciopelo.	100	á 150	

#### Sección de Niño

TRAJES blusa y otros modelos de dril, lana y alpaca para niños de 4 á 10 años.	de 4	á 26	pts.
TRAJES marinera de dril, piqué y franela para niños de 4 á 10 años	» 4	á 26	
TRAJES marinera de lana, gerga, vicuña y alpaca para niños de 4 á 10 años	» 4	á 38	
TRAJES americana de dril crudo y colores para niños de 10 á 16 años.	» 5	á 18	
TRAJES americana de lana, vicuña y jerga para niños de 10 á 17 años.	» 14	á 40	
GABANES entretiempo para niños de 4 á 15 años.	» 12	á 45	

#### Sección de varios articulos

Impermeables, Mantos, porja mantas, Leggins, Cinturones, Perchas, Tirantes, Fajas Higiénicas, Corbatas, Bastones y Gorras de todas clases.

## Sombreros paja, tipo exclusivo de la Casa á pesetas 3

Ultimas Novedades en géneros nacionales y extranjeros para la medida

PRECIO FIJO. • PIDASE EL CATALOGO GENERAL • VENTAS AL CONTADO

## Las maravillosas Cuevas DELS HAMS

La más agradable excursión que puede efectuarse en Mallorca es á las maravillosas Cuevas Dels Hams (Manacor) iluminadas, su interior, eléctricamente.

Desde Palma se puede ir y volver en un mismo día saliendo á las 7'40 mañana y regresando á las 7'45 noche, empleando como medios de locomoción los trenes ordinarios y cómodos carruajes.

A la llegada de todos los trenes en la estación de Manacor habrá carruajes que el propietario de las Cuevas tiene dispuestos á fin de dar toda clase de comodidades á los turistas. Dichos carruajes concurren completamente gratis al visitante desde la Estación á las Cuevas y retorno.

El propietario cuenta con un magnífico hotel que por precios reducidos sirve espléndidos menús.

El precio de entrada por una ó dos personas es de 5 pesetas. Por cada persona más 2'50 pesetas.

NOTA.—En las mismas Cuevas Dels Hams darán toda clase de facilidades para ir á visitar las Cuevas de Artá y del Pirata.

### 500.000 POSTALES de las ISLAS BALEARES en 250 modelos

El mejor surtido de tarjetas postales se encuentra en la Librería Tous.

Colección de 90 postales en fototipia superior. 6 pts

Colección de 25 postales en doble fototipia. 2 »

Colección de 25 postales artísticamente iluminadas. 3 »

Colección de 50 postales en fototipia. 4 »

VENTAS AL POR MAYOR

Postales fototipia el 100 . . . 3 pts

Id. id. el 1.000 . . . »

Id. id. el 10.000 . . . »

Fototipia superior, clase Hauser y Menet el 100 . . . 6 »

Id. id. el 1.000 . . . 50 »

Id. id. el 10.000 . . . 450 »

De venta en la Librería de TOUS P. Co

### Depilatorio imperial del Dr. adri

Quita el pelo ó vello con prontitud y sin peligro para el cutis. Por su eficacia y seguridad es el preferido.—50 AÑOS DE ÉXITO. Venta en droguerías y Perfumerías.—Barrido plaza Real i Farmacia del GLOBO.

### Liga de propietarios de fincas urbanas SAN MIGUEL 18-1.

Habitaciones para alquilar			
Calle ó Plaza	n.º	Piso	Informes
Piedad . . .	6	2.º	en el entresuelo.
Bonanova Terrero	50-51	bajos	Bonanova—52
Vileta G. principal	89	1-2-3	contener 10 ent. e
Calle de los Olivos	107	tienda	sta. Domingo, 13.—3.º
Vileta (San Llull)	1	1.º	Água, patio, 5 dormitorios.
Conceptión,	57	bajos	Zavallá 6—1.º
Calle de Gater	17	prpal	San Nicolás—40
			Sta. Bapitriu 5 princip

Observaciones: amueblado ó sin amueblar, Agua del tejado, 4 dormitorios jardín y spa, Coladuría y cueda.



## Islaña Marítima

Compañía Mallorquina de Vapores  
Servicio bi-mensual de transportes entre

## Palma Canarias

y los puertos intermedios de Cartagena, Almería, Málaga, Melilla, Ceuta, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán, Saffi y Mogador.

Los días 12 al 14 de cada mes la ISLEÑA MARITIMA admitirá y despachará en conocimientos directos á for-fait hasta bordo destino carga para los puertos arriba citados y los de

**Santa Cruz de la Palma y Santa Cruz de Tenerife**

Y los días 26 al 28 también de cada mes para los mismos puertos del Mediterráneo y Marruecos ya citados y los de

**Arrecife, Cabras, Luz y Santa Cruz de Tenerife**

Para informes y despachos: Oficinas de la ISLEÑA MARITIMA, Palacio 22, bajos.

## Vapores Directos

de Plinillos, Izquierdo y Compañía de Cádiz

**LINEA DE LA AMERICA DEL SUR**

Para Montevideo y Buenos Aires, saldrá del puerto de Barcelona el día 12 de Agosto el magnífico vapor español de 7.500 toneladas

### CADIZ

Admitiendo carga y pasajeros para dichos puntos.

Para más informes dirigirse á los señores Planas, Pizá y Compañía S. C. San Juan 20, Palma, representantes de la Compañía.

## Navigazione Generale Italiana y La Veloce

Vapores directos y rápidos para BUENOS AIRES por los nuevos y veloces vapores.

**Próximas salidas de Barcelona**

UMBRIA, 28 Julio.	ARGENTINA, 24 agosto.
ITALIA, 9 agosto	RE VITRORIO, 25 id.
PRINCIPE UMBERTO, 11 agosto.	SICILIA, 4 Septiembre.
SARDIGNA, 21 id.	SAVOIA, 7 id.

**Cocina á la Española**

Estos vapores de reciente construcción reúnen todas las comodidades y confort necesarios en todas sus clases contando con camarotes de lujo, biblioteca, sala de música, salón para niños, peluquería, comedores, cuartos de baño, luz eléctrica a secansor y telégrafo Marconi.

Los pasajeros de 3.º clase van alojados en dormitorios ventilados é higiénicos, con la vapor, comedores con mesas, etc.

Para el despacho de carga y pasajes dirigirse á los Sres. Salom y Bullán plaza de la Libertad 3. (frente al Borneo Palma)

## La Flor de la limpieza

Líquido para limpiar toda clase de metales, cristales, lozas y mármoles

MODO DE USARLO. agítase bien el frasco; cójase un trapo empapándolo con el líquido y frótese el objeto que se desea limpiar. Hecha esta operación se frota con otro paño seco.

De venta en todas las Droguerías

¡CUIDADO CON LAS FALSIFICACIONES!

**Pedid la marca M. O' DONNELL**

Depósito: Plaza de la Constitución, 118-2.º PALMA.

Lean vds eso atentamente

## Las Turbaciones de la Circulación El Artritisismo

Sería un error muy grave creer que hubiera de emplear el DEPURATIVO RICHELET, cuando aparecen las manifestaciones externas (enfermedad de la piel) debidas á una invasión de humores en la sangre.

El DEPURATIVO RICHELET posee una acción mucho más extendida. En efecto, dá maravillosos resultados en todas las afecciones del aparato circulatorio, que sean esas afecciones debidas á las arterias que están menos flexibles ó á la sangre que se halla ya enferma. Su acción se hace sentir, particularmente en las personas que que tienen más de 45 á 50 años, cuando el corazón se hace menos vigoroso, las arterias menos elásticas produciendo en este momento perturbaciones de la circulación, congestiones, entorpecimientos, comezóns, sofocaciones, hinchazón de los miembros, vértigos y síncope, pesades de cabeza, reumatismos, dolores de las articulaciones, (enfermedades persistentes, gota, etc.) En una palabra, todas las manifestaciones de origen artrítico.

En lo que toca á las mujeres llegadas á la edad crítica, suprime las turbaciones muchas veces gravísimas de este período difícil.

No sabemos recomendar demasiado á todas las personas que han padecido ya perturbaciones de la circulación, el uso constante del DEPURATIVO RICHELET.

Un folleto, en lengua española, tratando de las enfermedades de la piel, ha de ser remitido gratuitamente, por los depositarios, á todas las personas que lo pidan.

Para obtener también gratuitamente ese folleto, basta dirigirse al señor

**L. RICHELET, 13, rue Gambetta, en Sedan (Francia)**

De venta en Palma: **Centro Farmacéutico, Marina 24**

De venta en Mahón: **Sres. Valls y Pons, drogueros**



## LLOYD ITALIANO

Compañía de vapores rápidos y directos entre BARCELONA y BUENOS AIRES

**Especiales para el transporte de pasajeros de 3.º clase**

Con espaciosos y ventilados dormitorios, grandes comedores con mesas, lavabos, departamentos para señoras y niños, luz y ventilación eléctrica.

P. MAPALDA, 21 Julio. LUSITANIA, 20 Septiembre. || INDIANA, 7 Agosto | Indiana, 2 Octubre. |
| CORDOVA, 27 id. | CORDOVA, 18 id. |
| P. MAPALDA, 8 Septiembre. | P. MAPALDA, 27 id. |

**COCINEROS ESPAÑOLES RECIENTEMENTE CONTRATADOS**

Para carga y pasaje de primera, segunda y tercera dirigirse á las Oficinas de la Compañía JARDIN DE LA REINA, 17, (esquina Pelaires) PALMA.

## NO MAS PELO BLANCO Tintura del Doctor Padró

Para teñir el pelo de color castaño, oscuro ó negro de ébano. Su empleo es sencillo, rápido, higiénico y eficaz.

Venta: Droguerías y Perfumerías Farmacia del Globo, plaza Real 1.—Barcelona.

## SALICIDA PIZA

Entrpa rápidamente, sin dolor ni molestia, los callos y durezas. Es curioso: no mata ni inconvenientes de otros emplastos y de los líquidos en general. Es económico en su uso y se encuentra en las farmacias, droguerías y zapaterías.

<b>Gotas Madres Sulfurosas DE BAR</b>	<b>FER BAR MARCA BAR</b>
Medicación sulfurosa por excelencia. Heras, lagos, engroses, bronquitis, aserofalias y siempre que esté indicado el uso del sulfuro ó de las aguas minerales sulfurosas.	Medicación ferruginosa por excelencia. Anemias y clorosis y en todos los casos que esté indicado el hierro ó sus preparados. Recomendado por eminentes médicos.
Precio, 3 pesetas.	
Depósitos: Farmacia de D. Juan Valenzuela y Centro Farmacéutico.	

## Lloyd Sabaud

El 3 Septiembre saldrá de BARCELONA para BUENOS AIRES el lujoso vapor de 14,000 toneladas de gran altura

### Principe di Udine

El día 15 de Septiembre saldrá para el mismo punto el vapor de gran mercha **Regina d' Italia**

Y el día 4 de Agosto el vapor **Tomaso di Savoia**

Realizando la travesía en QUINCE DIAS. Camarotes espléndidos en primera clase.—Tres puentes de paseo.—Jardín de invierno.—Telégrafo Marconi.

**SEGUNDA CLASE ECONOMICA A PRECIOS REDUCIDOS**

**TERCERA CLASE**

Dormitorios higiénicos, lavabos, comedores con mesas, COCINA ESPAÑOLA. Para informes, en Palma, calle del Mar, 49, primera.

## Conservación é higiene de la boca BOCA

Prepara la **BOCA MENTHOLINA**

que prepara el **DOCTOR ANDREU**

Se uso emblanquece los dientes, aromatisa el aliento, calma el dolor de muelas y todas las afecciones de la boca, evitando las caries y la oscilación de la dentadura. La MENTHOLINA se prepara con el elixir aumenta el brillo y la blancura de los dientes.

Pídase en la Rambla de Cataluña, 66, demás farmacias.—Se expenden en la Farmacia de J. Sureda Llitera, Palma de Mallorca.



FABRICA DE ANISADOS Y LICORES DE ANTONIO NADAL

**ANIS TUNES**

Evita caspa, cañas y caída del pelo **TRICÓFERO PADRÓ**

Es el tónico y regenerador del cabello más antiguo y acreditado de España. Crecer el pelo limpio y con un color natural. Evita la caída del pelo y mantiene la cabeza en un estado de salud y limpieza.

Farmacia del Globo: Plaza Real, Barcelona y en todas las Farmacias, Droguerías y Perfumerías.

IMPRENTA DE J. TOUS, SAN BARTOLOME—32